
■評価　　「良かった」と答えた方の意見

　小林小校区
それぞれの意見を聴けて良かった。議会の熱心さが理解できた。これからも頑張っ
てください。

意見を率直に交換できることは素晴らしいことです。

進行がもっとテーマについて勉強しておくこと。「何か意見を－」では話にならな
い。

　南小校区

プラごみの件。

直接に話ができた。

　細野中校区

いろいろな事業が行われている（特に須木地区優先かな）のがわかりました。

議員の皆様の努力で少しでも良い方向に行くことを望んでおります。

話の内容がわかりやすかった。

いろいろな意見があり、良かった。

直接市民に語りかけてもらい、いろいろと情報も知ることができた。

生活に身近な話題が多かった。

事前にテーマが決められていて良かった。

議員の皆様が、がんばっているのが見えて、聴けて良かった。

いろんな問題が出て良かった。返事はしてほしいと思います。次回のはなみずきを
楽しみにしています。

私たち女性は主人まかせの時代が多かった。現代に進んでいく限り独り家庭になる
と、やっぱり無知であったことをつくづく感じます。生きている間は知っておくべ
きと思います。

初めての参加で、皆の意見を聴くことができた。

意見・要望はいろいろ出てきて良かったかな。

　三松中校区

思ったより出席者が多かった。

活発な意見が出された。大変参考になった。

自由に意見交換ができ、日頃活かせないことが共有できる。

意見交換できる場として大切な機会であった。今後も続けてほしい。

前向きな提言もあったので。

　東方中校区
初めてこういう会議に参加しました。これまで転勤ばかりで60代になりやっと地元
に落ち着き、今後は地元のこともしっかり考えていかないといけないと思いまし
た。

意見がよく出ました。

☀



■評価　　「良かった」と答えた方の意見☀

少ない参加者の中でいろんな意見が出て良かったと思う。

　永久津中校区

すばらしい取り組みで、ざっくばらんで何でも話せて良いと思いました。

議員からの回答が適切だった。

議員の方は積極的だが市民に関心がない。

とても丁寧な説明がなされていました。議員の皆様の市民への対応がすばらしいと
思いました。議会についての説明と進行が無理なくされていましたので、安心して
参加できました。

　西小林中校区

意見交換ができ大変良かった。今後もこのような機会をつくってほしい。

議員さんたちが聴く耳を持っているなあと感じたことが良かった。今後に期待しま
す。

議員さんの真摯な対応に感謝します。

「プラの分別について」というのが良かったと思う。意見がよく出て｢皆、考えて
る｣と思いました。

議員さんたちが一生懸命取り組んでおられるのをまのあたり感じることが大変良い
経験をいたしました。もう少したくさんの方々の参加があるともっと良い方への小
林になっていくのではと思います。大変ありがとうございました。

地区のゴミ集積所には違反ゴミがたくさん残って困っています。指定ゴミ袋に名前
番号が記入されてない。地区の現状について認識共有していただき生活環境課NPO法
人と協議を重ね良い方策を出せるよう努力することがわかった。

　須木地区
議会に意見等を話して、地域の思い考え等を聴いてもらって少しでも市政等に活か
してほしい。

行政の事業に対して議員がどのようなとらえ方をしているのかを聴くことができ
た。

いろんな意見が聴けた。

勉強になることがたくさんありました。

　小林市役所

発言の機会を多く与えていただいた。

　KITTO小林

アットホームな感じで、皆さん率直な意見を述べていたと思います。

昨日と連日参加したが、一般来場者が少なくて、言いたいことをたくさん言えて良
かった。

市議会の動きがリアルタイムで知れる。意見を言える。

　TENAMUビル

今現在の働きが聴けたから。

議員さんと直接話す機会があり、直接意見が言えて良かったです。

市民の要望や疑問を知ること、現状を聴くことができた。

子育てについて、いろんな方の意見を聴いてみたかったので参加しました。参加し
て良かったです。



■評価　　「良くなかった」と答えた方の意見

　小林小校区

質問に対する答えが不明確。意見をもらうような形になっていない。

　南小校区

観光DMOに対する返答がひどすぎる。

質問に対する具体的な説明ができていないことが残念でした。“資料がない”とか
何のために市民を集めたのか理解できなかった。もっとわかりやすく答えられるよ
うにしてほしかった。市民と議員がかみ合ってなかった気がします。

冊子の中身を読んでいるだけで、具体的情報に欠ける。担当の委員会所属議員を必
ず呼んでほしい。

議員さんたちの中で、説明できない部分が多い。

　細野中校区

内容がまとまっていない。解決ができていない。

カタカナ英語は理解できないので日本語で説明してほしい。コミュニティーバスの
通過法について検討してほしい。

今日は丑の日で忙しかった。

■評価　 　「どちらともいえない」と答えた方の意見

　小林小校区

若者、女性の参加が少なすぎるめ、偏った意見交換会になっているのではないか。

正直な話、意見交換会の意義となっていないと感じた。

若い世代の参加が少なすぎる。

　南小校区

もっと気軽に話し合える座談会にしてほしい。

漠然とした答弁で核心をついた回答ナシ。

語ろう会はあまり意味がないと思う。

　細野中校区

自分に関するテーマではなかった。

話の内容がわかりづらい。

　東方中校区

要望が多いが、発展的な意見が少なかった。

　西小林中校区

参加者が１０数名程度であるので、開催することがいいのかよくわかりません。

　須木地区

参加者が少ない。

☀☂

☂



■評価　「無回答」　意見のみ

　小林小校区

意見はいっぱい出たが、方向性がない。

議員さんたちの熱意が分かりましたので、今後も良い方向になりますように。

　南小校区
議員の方々はテーマについては、もう少しちゃんと理解し、説明できるようにして
参加してほしい。

小林市議会、議場に行く機会がないため。

　細野中校区

若者や子育て世代に対しての話をもっとしてほしかった。

　三松中校区

自分の問題、自分の地域の問題、特に介護の問題は身近な問題である。

　東方中校区

出された問題を早く取り組んでほしい。



■自由意見

　小林小校区
テーマを考えて意見が出ているが方向性がどう向かっているのか。まちなかのテー
マは前向きの答えが出ていない。
若者、女性の参加人数を増やしてほしい。常会未加入者への情報発信をもっとでき
ないものか。
質問への回答で困った際に、市当局のせいにするのはいかがなものか。何がしたい
のか分からない。

事前に資料を配布願いたい。

地域毎の開催も一つの手段であると思うけれど、参加者数や参加者の内容を分析す
ると意見交換会といえるのか疑問を感じます。

幅広い世代が参加したくなる雰囲気づくり、呼びかけを。

市民の生の声を聴いていただき感謝します。

テーマはあらかじめ区長へ渡しておくべき。会場に来て、いきなり「この件につい
て－」と言われても・・・。今のままでは「やったヨ」と言う形だけになる。

　南小校区
会場の音響が悪く、聞き取りにくい。もっとコンパクトな会場でよいのではない
か。

議員の皆さん、もう少し説明責任を果たしてください。

せっかくテーマを決めているのですから、もう少し実のある議論をしてもらいたい
です。説明をしてもらいたいことをしてもらえなかったので、次回に期待したいで
す。ゴミ問題についても、あいまいな部分があることを知りましたが、解決策がな
いのが残念。市民が努力しているので、それを活かすようにしてもらいたいです。

報告にあたって、できれば選んだテーマに関する委託先の職員にきてほしい。

市民の声をぜひ検討し実現していただきたい。

　細野中校区
司会進行は地元の人がやって、もう少し皆が意見（特に若い方）を出せる工夫がほ
しい。

意見交換する前に先にテーマを作ってほしい。

今日の会場は１区公民館であったが、高齢者の多い細野団地等で今より早い時間で
交通弱者の意見を聴いてみてはいかがかと思います。

いろいろ意見が出て良かったと思う。

議員さんの知識が足りない。解決しようとしてない。

皆さんの意見が出やすい会であった。テーマを決めて座談会をさらに進めてくださ
い。

テーマで取り上げる課題について事前に周知してほしい。市民の要望を聞く会？

皆が参加できるように（気軽に）。何か方法を考えてください。

すばらしい意見が出て決行されることを望む。

やっても効果がないような気がする。

いろいろな年代の方が来やすい工夫がほしいです。

墓地の生花とかかざり（造花）をなくしてほしい。蚊がいない墓地にしてほしい。

多数の参加があれば良い。次回も参加したいと思います。



■自由意見

　三松中校区
関心がないか、不信感なのか参加が減っていると言われています。何か対応が必要
ではないでしょうか。

参加人員が年々減少している。対策が必要と思います。

とてもよいことだと思うので続けてほしい。市民の声をいろいろな角度から聴いた
り、議会の報告を知らせたりすることが大切。（相互交流の場）ありがとうござい
ました。

　東方中校区

若者がこれるような案内などできれば、参加人数が増えると思います。

次回はもっと意見を言えるようになりたいと思います。

参加者を増やすための努力。

　永久津中校区

参加人員が少ない。

人数が少ないので、集める工夫をしてほしい。

地区内の参加者が少ないのはなぜか。そこから考え直す必要有。

いつも永久津地区は、参加者が少ないのが残念です。

資料がとても分かりやすくて良かったです。

若い人たちや多くの人たちに来てもらえるような時期や時間を考えていただきた
い。

　西小林中校区
大きな問題については、区を通じてアンケートを取り、参考にされて議会の議論に
参考にしてほしいと思います。

市民の意見が議会に反映されることを望みます。

活動報告を行うなら、開催会場に関連性の強い事案を説明した方が良い。どうせな
ら現在取り組んでいることや各災害（台風・地震・噴火）に備えた対応、検討して
いることを話してほしい。

「出前講座みたいなことをやってほしい」との意見は良かったと思う。

今後もいろいろと地区民の意見をすいあげる機会を持ち、もっともっと住み良いま
ちづくりに向けてがんばっていただきたいと思います。本日はありがとうございま
した。

　須木地区
出席者が少ない。もっと参加者が増える努力が必要ではないか。議会をもっと身近
に持ってほしい。

時期の検討をお願いします。（案５月）

もっと住民の関心を持って参加してくれるといいなと思います。

必要性が理解できない。

　小林市役所

参加者がもっと多ければ、多様な意見が聴けただろうと思うと少しさびしかった。



■自由意見

　KITTO小林
良い取り組みだと思いますが、参加人数が少なかったので、開催方法は検討が必要
かと思います。

告知のしかた。

子育て世代（母親）の意見をもっと聴いてやって下さい。保育園単位で昼間に意見
交換会をやってみても良いのでは。

参加がもう少し多ければよかった。

　TENAMUビル

また、こういう機会を設けてほしいです。

初めての参加。身近な話を聴いていただけ、楽しく過ごせた。また安心できた。


